

sus gobiernos, piden tener representación en la administración de la caja de la deuda (20 diciembre). Después de muchas vacilaciones y dificultades les será concedida.

España. — El ministro de la Guerra presenta á las Cortes dos proyectos de ley aumentando los haberes que disfrutaban los soldados oficiales y jefes del ejército desde alférez á brigadier y estableciendo un Monte Pío militar por el que se concede pensión á las viudas y huérfanos de militares y marinos. El ministro de la Gobernación presenta también un proyecto de ley estableciendo bases para la organización del Cuerpo de seguridad (2 enero). Los mismos ministros presentan á las Cortes otros proyectos sobre división territorial militar y reforma de las leyes provincial y municipal (7 enero), y el de Gracia y Justicia presenta un proyecto de bases á que habrá de ajustarse la reforma de la ley de enjuiciamiento civil (15 enero). Ninguno de estos proyectos llegará á discutirse y por tanto á ser ley. — Dividida la mayoría de las Cámaras desde la formación del ministerio Posada Herrera, llamado de la izquierda, se ha entablado una lucha en la discusión del mensaje contestando al discurso del trono entre los partidarios del ministerio, ó sean los radicales y reformistas liberales, y los partidarios de Sagasta ó sean los antiguos progresistas. Los primeros sostienen el dictamen de la comisión, que es una paráfrasis del discurso puesto en labios del rey, en el cual se ofrecen al país una serie de reformas en todos los órdenes de la administración y en el orden político, comenzando en el jurado y la reforma del ejército y concluyendo en el sufragio universal y la descentralización municipal y provincial, y los segundos presentan enfrente un voto particular en que se condenan las afirmaciones democráticas del dictamen. Sagasta, que preside el Congreso, dirige la campaña contra el gobierno, que será muy fecunda en ruidosos incidentes parlamentarios y que terminará con la caída del gabinete. — Tratados de comercio y de navegación con los Países Bajos é Inglaterra (14 enero). — Derrotado el gobierno de la izquierda en la votación del mensaje, presenta la dimisión, que le es aceptada, y en vista de que las fracciones liberales no logran entenderse en el poder, ni constituir un gobierno que ofrezca garantías de orden, el rey llama á los consejos de la Corona al partido conservador, encargando al jefe de éste Sr. Cánovas del Castillo la formación de un nuevo gabinete que quedó inmediatamente constituido, entrando en Gobernación Romero Robledo, en Hacienda Cos Gayón, en Guerra el marqués de Miravalles, en Gracia y Justicia Silvela (F.), en Estado el marqués del Pazo de la Merced, en Fomento Pidal y Mon, en Ultramar el conde de Tejada de Valdosera, y en Marina Ante-

quera. El nuevo ministerio nombra gobernador y alcalde de Madrid á los señores Conde de Toreno y marqués de Bogaraya (18 enero). El primero dejará el gobierno de Madrid á los pocos meses. — Por real decreto se suspenden las sesiones de Cortes (19 enero). — Se publica un *modus vivendi* ó arreglo comercial con los Estados Unidos para la mútua concesión de ventanillas arancelarias al comercio entre las islas de Cuba y Puerto Rico y los puertos de la Unión, en tanto que se celebra un tratado definitivo (13 febrero). — Por real decreto se devuelven á los cabildos, parroquias, fábricas, conventos, memorias, obras pías y otros institutos eclesiásticos las acciones del Banco de España de que se había incautado la Hacienda en 1873 (5 marzo). — Por la mediación amistosa de Francia han sido puestos en libertad los andorranos presos en la Seo de Urgel por orden del obispo copríncipe en el Valle (4 marzo). — El 22 de febrero ha muerto el sultán de Joló, vasallo de España, habiendo sido proclamado su hermano con la regencia de su madre. — Se establece en Filipinas el impuesto de cédulas personales y se reforma el decreto de 1883 sobre prestación personal (6 marzo). — Se ha descubierto en Madrid una conspiración que tenía por objeto sublevar las tropas en sentido republicano (15 marzo). — De la Florida ha salido un buque con una expedición filibustera (3 abril) que ha desembarcado en Cayo Hueso y salido de nuevo con el cabecilla Agüero con dirección á las costas de Cuba (4 abril). Es perseguida por las autoridades y será reprimida esta intentona. — Por decreto se disuelven las Cortes el 1.º de abril y se fijan el día 27 del mismo mes para las nuevas elecciones de diputados, el 8 de mayo para las de senadores y el 20 para la reunión de las Cámaras en Madrid. — Las autoridades de los Estados Unidos han embargado el vapor que llevó á Cuba la partida filibustera de Agüero (7 abril). El presidente de la república de los Estados Unidos envía además al Senado una comunicación recomendando la destitución del administrador de la aduana de Cayo Hueso por la conducta seguida por éste con motivo de la expedición filibustera (16 abril). Esta propuesta es aprobada por el Senado (23 abril). — En las elecciones de diputados verificadas el 27 de abril el gobierno ha obtenido un triunfo completo trayendo á las Cortes, sin disturbios ni desórdenes, una mayoría considerable. — Algunos emigrados españoles que se hallaban en el depósito de Angulema han pasado la frontera por Valcarlos formando una partida republicana que, perseguida por fuerzas del ejército, es disuelta después de un breve combate en el que muere su jefe el capitán Margado (27 abril). — En Santa Coloma de Farnés se ha formado otra

partida que también ha sido disuelta (28 abril). — En el polvorín de San José en la Habana ha ocurrido una explosión que ha producido multitud de desgracias personales (29 abril). — Al paso de un tren de viajeros se ha hundido el puente de Alcudia en la línea férrea de Ciudad Real á Badajoz, habiendo muerto 38 personas y resultado heridas 200 en su mayoría soldados licenciados. Se atribuye esta catástrofe á propósitos criminales de los enemigos del orden y de las instituciones por haberse descubierto señales de estar socavado el puente por mano criminal (27 abril). — Nace en Madrid el primer hijo de la infanta María Paz, princesa de Baviera (10 mayo). — El 20 de mayo, con el ceremonial de costumbre, se abren las Cortes, leyendo el rey un discurso en el que se felicita de la tranquilidad que reina en el país y de las buenas relaciones que le unen con todas las potencias de Europa y América. Anuncia la presentación de los tratados comerciales celebrados con Portugal, los Países Bajos, Inglaterra, Dinamarca y los Estados Unidos; hace constar el estado de mejora en que la hacienda pública se encuentra y la necesidad urgente de llegar á la nivelación del presupuesto. Anuncia también grandes reformas en el ejército, la marina y en todos los ramos de la administración. — De acuerdo con el gobierno del Portugal, se modifica el artículo 6.º del convenio de extradición en el sentido de que la entrega de los soldados desertores españoles deberá ser concedida por el gobierno portugués con solo la presentación del auto de prisión dictado por los fiscales militares instructores del sumario. Por su parte el gobierno español entregará los desertores portugueses cuando sean reclamados mediante la presentación del auto del cuerpo del delito. Este acuerdo regirá desde el 12 de mayo. — El presidente de la república del Transwal visita á Madrid de paso para Francia y Alemania. — Llega á Madrid el presidente de la república de San Salvador Sr. Zaldívar, y es recibido en la corte y muy agasajado por todos los poderes públicos (18 junio). Durante su estancia en Madrid quedan sentadas las bases para dos tratados con la república de San Salvador que se firmarán respectivamente en 23 de junio y 22 de noviembre, el primero sobre propiedad científica, literaria y artística, y el segundo de extradición de delincuentes. — Un incendio ha destruido en gran parte la Armería Real donde se conservaban multitud de trofeos y objetos de arte militar de las épocas más remotas (9 julio). Ha producido grandes pérdidas. — En la discusión del mensaje del Congreso contestando al discurso de la corona ha pronunciado el ministro de Fomento, Pidal y Mon, unas palabras que, mal interpretadas por la prensa italiana y por la republicana española, han

obligado al gobierno del rey Humberto á hacer algunas observaciones por la vía diplomática. Aclarado el error con la publicación del texto original en el *Diario de las Sesiones* y con las francas explicaciones del gobierno, el incidente ha terminado satisfactoriamente (15 julio). — Se ha perdido en las islas Filipinas el crucero de guerra *Gravina* á consecuencia de un ciclón que le sorprendió en viaje á China (14 julio). — En el mes de marzo se cambian en París las ratificaciones del convenio celebrado en 1883 entre España, Francia, Inglaterra, Italia, Bélgica, Holanda, Suiza, Servia, Brasil, Guatemala, San Salvador, el Ecuador, Túnez y Portugal para la protección de la propiedad industrial. — Los gobiernos de Alemania é Inglaterra, por medio de un protocolo firmado en San Ildefonso (la Granja), reconocen la soberanía de España sobre el archipiélago de Joló (19 julio). — El rey ha dejado su residencia de verano de la Granja y va á tomar las aguas de Betelu en Navarra (26 julio). — En el mismo día y por real decreto suspenden las Cortes sus sesiones. — Terminada la temporada de aguas en Betelu, el rey Alfonso hace un viaje á Asturias donde visita la fábrica de Trubia y los monumentos históricos que recuerdan la época de la reconquista (15 agosto). Desde allí marcha á Galicia, desembarcando en el arsenal del Ferrol y recorriendo las principales poblaciones del Noroeste (21 agosto). — Por un real decreto dictado por el ministerio de Ultramar se lleva á las islas de Cuba y Puerto Rico la legislación sobre propiedad de marcas de fábrica, dibujos y modelos industriales, que rige en la península (18 agosto). — El cólera, que ha estado causando víctimas sean reclamados mediante la presentación del auto del cuerpo del delito. Este acuerdo regirá desde el 12 de mayo. — El presidente de la república del Transwal visita á Madrid de paso para Francia y Alemania. — Llega á Madrid el presidente de la república de San Salvador Sr. Zaldívar, y es recibido en la corte y muy agasajado por todos los poderes públicos (18 junio). Durante su estancia en Madrid quedan sentadas las bases para dos tratados con la república de San Salvador que se firmarán respectivamente en 23 de junio y 22 de noviembre, el primero sobre propiedad científica, literaria y artística, y el segundo de extradición de delincuentes. — Un incendio ha destruido en gran parte la Armería Real donde se conservaban multitud de trofeos y objetos de arte militar de las épocas más remotas (9 julio). Ha producido grandes pérdidas. — En la discusión del mensaje del Congreso contestando al discurso de la corona ha pronunciado el ministro de Fomento, Pidal y Mon, unas palabras que, mal interpretadas por la prensa italiana y por la republicana española, han

público, el gobierno tuvo que reprimirlos con energía haciendo intervenir á sus agentes (18 noviembre). — Por esta causa ha sido interpelado el gobierno en las Cámaras, y después de una discusión muy larga, ha sido aprobada su conducta. — Por real decreto se aprueba el proyecto de código penal para el ejército que comenzará á regir en la Península, islas adyacentes y posesiones del Norte de África, el 1.º de enero de 1885; en las Antillas y posesiones de la costa occidental de África, el 1.º de febrero; y en Filipinas el 1.º de julio del mismo año 1885 (18 noviembre). — Por real decreto se crea en el ministerio de Gracia y Justicia un registro de actos de última voluntad (5 diciembre). — Con motivo de la nota aclaratoria de las palabras del ministro de Fomento en la sesión del 5 de julio publicada en la *Gaceta* como satisfacción al gobierno del rey Humberto, el Nuncio de Su Santidad ha hecho también algunas observaciones que han sido satisfactoriamente contestadas (4 diciembre). — El Papa ha enviado una carta autógrafa al ministro de Fomento, Pidal y Mon, felicitándole por su obra sobre la vida, doctrina y virtudes de Santo Tomás de Aquino (12 diciembre). — La sociedad de Africanistas y la de Pesquerías, establecidas en la costa occidental de África comprendida entre el río Oro y las inmediaciones del Cabo Blanco, han obtenido la protección del gobierno español. — Durante la noche del 25 al 26 de diciembre, un temblor de tierra que se ha repetido hasta ocho veces, ha destruido multitud de casas y hasta pueblos enteros en las provincias de Granada, Málaga, Almería y Sevilla, causando la muerte á centenares de personas. — El 27 de diciembre las Cortes reanudan sus sesiones. — Se han celebrado tratados durante este año, además de los ya dichos, con Francia regularizando el servicio telegráfico con la colonia francesa del Senegal por la vía española (2 mayo); con la misma nación estableciendo el beneficio de la defensa por pobre para litigar (24 mayo); con Italia de comercio y navegación (2 julio), y con Siam adicionando algunos artículos al tratado de comercio de 1870 relativo á la importación de bebidas espirituosas. — Muere en Madrid Romero Ortiz á los 61 años de edad. Fué ministro de Gracia y Justicia y Ultramar y había formado parte en 1868 del gobierno provisional (19 enero). — También ha muerto Abelardo de Carlos, fundador de la *Ilustración española y americana* (6 abril); Federico Villalba, antiguo periodista, diputado y director de Fomento en el ministerio de Ultramar (7 abril); Gasset y Artime, ex-ministro y fundador del periódico *El Imparcial* (20 mayo); en Puerto Rico el capitán general de la isla, Marqués de la Vega Inclán (1.º agosto); en Madrid, á los 71 años, García Gutiérrez,

autor dramático, al que se debe el *Trovador*, *Venganza Catalana* y otras obras que inmortalizan su nombre (27 agosto); el general Letona, director general de Caballería (15 setiembre); y Cruzada Villamil, director general de Correos y Telégrafos (29 noviembre). — Por último ha muerto en Madrid repentinamente el cardenal Moreno, arzobispo de Toledo y primado de España (28 agosto). Había nacido en Guatemala en 1817. — **Estados Unidos.** — El Senado aprueba una proposición mandando que se abra una información con el objeto de establecer una legislación especial que proteja los intereses americanos contra los países que restrinjan la importación de carnes saladas. — *Modus vivendi* ó arreglo comercial con España concediendo ventanillas arancelarias al comercio de las Antillas, en tanto que se contrata y aprueba un tratado definitivo (13 febrero). — Se ha presentado al congreso un proyecto de ley reduciendo en un 20 por 100 los derechos de importación á los azúcares, metales, algodón, lana y los tejidos de lana y algodón. Se rebajan también en mas de un 20 los derechos sobre los objetos de hierro fundido (3 febrero). — Se presenta al Senado un proyecto de ley para la supresión y castigo de los falsificadores de los billetes de banco y títulos de deuda extranjeros en América (2 febrero). Se aprueba (5 marzo). — Llegan á Nueva York y son recibidos con gran solemnidad los restos mortales de los desgraciados tripulantes de la *Jeanette*, buque perdido entre los hielos del polo Artico á las orillas del río Lena. Había salido de Nueva York al mando del teniente Long, que pereció con casi todos sus compañeros, excepto seis, para explorar los pasos y mares del Polo (1.º marzo). — En Cincinnati el pueblo se amotinó por considerar demasiado benigna una sentencia dictada por el tribunal en asunto criminal. Después de sitiar la cárcel y de cometer varios excesos, incendió el tribunal, la cárcel y los edificios contiguos, siendo necesario que intervinieran las tropas, con las cuales se entabló una lucha de la que resultaron 50 muertos y un gran número de heridos (29 marzo). — El Senado ha pasado á la comisión de negocios extranjeros una proposición en la que se invita al presidente de la república á entablar negociaciones con España á fin de someter á un arbitraje la cuestión relativa al tratado de 1819 con objeto de averiguar si se cumple fielmente (21 abril). — El Senado decide por un acuerdo de 22 de abril que la bandera de la Asociación Internacional Africana que es presidente el rey de los belgas, y que ha creado, con ayuda del americano Stanley una verdadera colonia á orillas del Congo, sea considerada por los buques de guerra de la Unión como la bandera de una potencia amiga. — La Cá-

mará de representantes rechaza por cinco votos de mayoría el proyecto presentado en febrero reformando los aranceles de aduanas y reduciendo en un 20 por 100 los derechos de algunos artículos (7 mayo). — Una casa de banca conocida por la razón social Grant y Wand, dirigida por el ex-presidente de la república, ha quebrado en Nueva York, habiendo arrastrado en su ruina á gran número de imponentes. El general Grant ha perdido toda su fortuna, que era considerable, quedándole solo los intereses de una suscripción de 250.000 duros que le hicieron sus admiradores cuando dejó la presidencia (mayo). — La convención nacional de Greemach (Indianópolis) ha designado para candidato á la presidencia de la república al general retirado Benjamin Butler (30 mayo). La convención de Chicago ha elegido al demócrata Cleveland (11 julio). — El republicano Blaine, candidato también á la presidencia de la república, ha publicado una carta en los periódicos anunciando que acepta la candidatura y que, estando los Estados Unidos en paz con todas las naciones sin que ninguna piense en alterarla, dedicará sus esfuerzos á aconsejar el establecimiento de relaciones íntimas con los Estados de la América del Sur, arreglando con ellos por medio de arbitrajes las cuestiones pendientes (19 julio). — Habiendo fijado el gobierno su atención en la necesidad de fortificar las costas y el litoral norteamericano, ha dispuesto que se proceda á levantar algunas defensas, habiendo aprobado la Cámara de diputados la concesión de un crédito de 320.000 pesos que el Senado ha elevado á 520.000 con la condición de que parte de esta suma se ha de invertir en experimentos con la dinamita y con nuevos proyectiles de explosivos (16 agosto). — En Nueva York ha ocurrido un temblor de tierra que afortunadamente no causó daños personales. El mismo fenómeno en Filadelfia derribó algunas viviendas y produjo bastantes heridos (10 agosto). — Se ha inaugurado en Filadelfia una Exposición internacional de electricidad (2 setiembre). Es el cuarto certamen de esta clase que se celebra en el mundo y en él se han presentado las máquinas de luz mas potentes que se han conocido. Entre las luces más vivas que se exhiben hay una que pertenece á la marina y que tiene una fuerza de 2,600.000 bujías, destinada á buscar torpedos en el fondo del mar. Casi todas las naciones del mundo están representadas en este certamen. — En las elecciones verificadas el día 4 de noviembre para designar el presidente de la república ha sido elegido el candidato de los demócratas Cleveland, el cual entrará en funciones el 4 de marzo de 1885. — Se ha presentado al Senado un proyecto de ley suprimiendo la acuñación de la plata (5 diciembre). — Sobre la base de

la reciprocidad se firma un tratado de comercio con la república de Santo Domingo (6 diciembre). — En el mes de noviembre el gobierno ha reconocido como Estado independiente á la Asociación internacional del Congo, nombrando representante de la Unión á Tisdell (noviembre). — Se ha sometido á la aprobación de las Cámaras un tratado con la república de Nicaragua para la compra del proyecto y continuación de las obras de un canal que ponga en comunicación el Atlántico con el Pacífico (11 diciembre). — Con arreglo á un proyecto presentado al Senado, el territorio de Dakota quedará dividido en dos partes constituyendo un Estado con la parte del país situada al Sur de los 43 grados de latitud (diciembre). — Al terminar el año quedan sin aprobar por el Senado y para la reunión de un congreso extraordinario, los tratados de comercio y navegación con España, Santo Domingo, San Salvador, Guatemala y Nicaragua, además de otros convenios con estos tres últimos Estados relativos á cesión de territorios y compra del canal interoceánico. — En el año de 1883 se han construido en todo el territorio de la Unión, segun una estadística oficial, 10,560 kilómetros de ferrocarril. — En 1881 se habían construido 18.260, y en 1882, 18.546. La longitud total de las líneas férreas es de 192.000 kilómetros que han costado por término medio á 180.000 pesetas por kilómetro. — A los 62 años de edad ha muerto en el condado de Nueva York el ministro de Hacienda Folger. Era un jurisconsulto notable y su muerte se atribuye al exceso de trabajo (5 setiembre). — **Francia.** — Por insultos hechos en la Cámara al presidente del consejo, se impone la censura al diputado por Marsella Clovis Hugues, condenándole á 15 días de suspensión del cargo (2 de enero). — El marqués de Rags y otros individuos fundadores de una colonia en Puerto Breton (Oceanía) han sido condenados por los tribunales de París á cuatro años de cárcel por abuso de confianza (2 de enero). — El autor del atentado contra el presidente del consejo en noviembre anterior ha sido condenado á tres meses de prisión (enero). — A mediados de febrero queda tendido el cable telegráfico entre Cochinchina y el Tonkin. — El gobierno de Annam y la corte de Huế declaran oficialmente adherirse por completo al tratado celebrado en esta capital en 1874, confiando en la buena voluntad de Francia para las enmiendas que ulteriormente puedan introducirse con objeto de suavizarle. Solo el texto francés será el que haga fe y se tenga en cuenta para la interpretación (4 de enero). El reino de Annam acepta sin restricciones el protectorado francés. — Se inaugura en Niza una exposición internacional artística é industrial debida á la iniciativa particular (6 de ene-

ro). - El 8 de enero las cámaras reanudan sus sesiones, eligiendo la de diputados presidente á Brisson (8 de enero). - Sale de París con dirección á Madrid el conde de París, que es aclamado por sus partidarios en la estación á los gritos de ¡viva el rey! (11 de enero). La policía hace algunas prisiones. - En la Cámara de diputados se han presentado diversas proposiciones de carácter socialista, entre ellas una suprimiendo la ley sobre la Internacional de trabajadores, otras pidiendo la libertad de trabajo y dando participación á los trabajadores en los beneficios, y otra pidiendo la gratuidad por los ferrocarriles de los operarios que van en busca de trabajo. La mayoría de la Cámara votará contra todas estas proposiciones (enero). - Se ha desechado en la Cámara de diputados una proposición pidiendo que se destinen dos millones de francos del presupuesto para rescatar las prendas de poco valor empeñadas en el Monte de Piedad de París y devolverlas á sus antiguos dueños (3 de enero). - Se ha puesto á discusión en la Cámara de diputados la cuestión de rebaja de derechos á los azúcares coloniales, que se resolverá fijando los mismos derechos á los productos sacarios de Francia que á los de sus colonias (1.º de febrero). - En 26 de enero la Cámara de diputados ha comenzado á discutir las medidas que pueden adoptarse para conjurar la crisis obrera y remediar la falta de trabajo. En 20 de febrero, á propuesta de Clemenceau, se abrirá una información parlamentaria para conocer el estado y causas de la crisis obrera y procurar su remedio. Las peticiones que los gremios dirigen á esta comisión son numerosas y todas de carácter socialista. - Las relaciones con la Santa Sede en 1.º de febrero habían mejorado un tanto por haber devuelto las asignaciones á muchos párrocos que abandonaron su actitud hostil. - En la república de Andorra ocurrieron algunos desórdenes al celebrarse las últimas elecciones. El obispo de Urgel, como copríncipe del Valle, ordenó la formación de causa y detención de los culpables, los cuales se dirigieron en queja al gobierno pidiendo la intervención del vegner francés (4 de febrero). Este hará observaciones, pero los culpables serán juzgados y condenados á ocho años de presidio. En 4 de marzo, sin embargo, el obispo de la Seo de Urgel les pondrá en libertad. - El empréstito pedido por el gobierno ha sido suscrito tres veces y cuarto al contado y á plazo, representando 624.000.000 de francos, de los cuales 565 pertenecen al contado y los 59 restantes á plazos (12 de febrero). A pesar de esto, la situación de la hacienda es difícil por la grave crisis económica y obrera que atraviesa el país y principalmente la ciudad de París. - En el reparto del empréstito las suscripciones al contado recibirán 15 francos de renta y el excedente se

repartirá proporcionalmente á razón de 18'61 por 100 del resto de la cantidad suscrita. Las de plazo no tienen derecho á nada. - Sobre la base del trato de nación mas favorecida se ha firmado un tratado de comercio y navegación con Austria-Hungría (21 de febrero). - El conde de París ha recibido una caja que examinada por los peritos ha resultado contener un aparato explosivo cargado de dinamita (11 de marzo). - El gobierno de China ha pedido la mediación de Inglaterra para poner término á sus diferencias con la república francesa (15 de marzo). - La Cámara de diputados aprueba el tratado de comercio con Túnez con un artículo adicional estableciendo que el bey no podrá contratar ningún empréstito sin la aprobación del Parlamento francés (3 de abril). - Desde principios de marzo los mineros de Arzin están declarados en huelga y el gobierno ha enviado tropas para mantener el orden. Con este motivo las oposiciones radicales en la Cámara de diputados han explanado una interrelación pidiendo explicaciones al gobierno. Este las ha dado satisfactorias y la Cámara ha votado un orden del día aceptando las explicaciones y afirmando su confianza en que el gobierno adoptara medidas de prudencia. - Después las Cámaras acuerdan suspender las sesiones hasta el 20 de mayo (8 de abril). - En Boubaix se ha celebrado un congreso socialista que terminó con grande escándalo, habiendo tenido que intervenir las autoridades para proteger á los anarquistas de las iras de los llamados burgueses (9 abril). - En la inauguración de la estatua de Gambetta en Cahors, el presidente del consejo, Ferry, contestando al discurso del obispo, manifiesta el deseo que le anima de mantener la mejor armonía con la Santa Sede, conservando el Concordato que une á la Iglesia con el Estado (14 de abril). - Se proyecta la construcción de un canal que partiendo de la Gironda, en el golfo de Gascuña, atraviese el Mediodía de Francia, terminando en el lago de Buc, cerca de Narbona (abril). - Se ha firmado un tratado de comercio y navegación con Holanda (24 de abril). - En 28 de abril se reúne en París una conferencia internacional de electricidad. - El palacio que fué de los Papas en Avignon será restaurado y dedicado á museo. - El consejo de ministros acordó en 27 de febrero modificar el tratado de Hué en sentido menos restrictivo para el gobierno de Annam. - Las tropas expedicionarias del Tonkin se apoderan después de un combate de la plaza de Bac-Ning (12 de marzo). - Un mes después, el 12 de abril, después de un bombardeo de seis horas tómasse por asalto la plaza y fortaleza de Hong-Hoa. - En 11 de mayo se firma en Tien-Tsin un tratado de paz con la intervención de China, en el cual esta potencia reconoce el protectorado francés sobre el

Tonkin y el Annam, que conservarán sus fronteras; se abren al comercio universal las provincias chinas de Yunnan, Kuangsi y Canton, y se dispone que los asuntos referentes á fronteras y aduanas se resuelvan ulteriormente. - No habrá indemnización de guerra. - Al ser conocido este tratado por las Cámaras (22 de mayo) el gobierno es interpelado y censurado por las oposiciones por no haber exigido indemnización de guerra. - El presidente de la república expide un decreto mandando organizar dos regimientos de soldados tonkineses á la manera de las tropas que tienen España é Inglaterra en sus colonias de la India, es decir, con cuadros de oficiales europeos (12 de mayo). - El gobierno pide á las Cámaras un crédito de 4.000.000 de francos con destino á la expedición de Madagascar, que continúa sin ofrecer ningún resultado positivo (20 de mayo). - En este día se han reunido las Cámaras, leyendo el presidente del consejo una declaración ministerial. La de diputados concede un voto de confianza y de gracias al ejército por la campaña del Tonkin. En la declaración del presidente se afirma que es preferible conservar la amistad con China á imponerle la humillación de pagar una indemnización de guerra. - Ha llegado á París el presidente de la república de San Salvador, Dr. Zaldívar (19 de mayo). En la Academia de Ciencias de París presenta el Dr. Pasteur el resultado de sus experimentos sobre el virus rábico y la inoculación de este virus (20 de mayo). - Se ha presentado á la Cámara de diputados el proyecto de revisión constitucional (24 de mayo). - La Cámara de diputados aprueba el artículo primero del proyecto de ley de reclutamiento del ejército declarando obligatorio el servicio militar (26 de mayo). En el mismo día se reparte á los diputados impreso el proyecto de revisión constitucional. - Mientras en el Senado se discuten las leyes políticas, se trata también de la proposición Naquet estableciendo el divorcio, aprobada ya en la Cámara de los diputados. - Será aprobada por 160 votos contra 119, y en su virtud quedará anulada la ley de mayo de 1816, que suprimió el divorcio, y se restablecerán en toda su pureza las disposiciones sobre la materia del código civil de 1803 (30 de mayo). - El consejo de ministros presidido por el jefe del Estado acuerda celebrar en París en 1889 una Exposición universal (29 de mayo), habiéndose señalado como emplazamiento para este certamen el campo de Marte. - Por virtud de un tratado convenido con Norodon I, rey de Camboja, se encargará el gobierno francés de la administración de aquel reino, de las aduanas, el ejército, la justicia y las obras públicas. Francia pagará á Norodon 300.000 piastras anuales (19 de junio). La población de

Camboja, según el último censo de 1874, se elevaba en esa fecha á 947.954 habitantes, entre los cuales había 106.764 dusios, 26.000 malayos, 4.431 annamitas y 4.628 salvajes. La superficie de Camboja es aproximadamente de unos 10.000 kilómetros cuadrados. - Se ha presentado el cólera en Tolon, Marsella y en algunos otros puntos del Mediodía de Francia (23 de junio). - Los arzobispos de París, Lyon y Tolosa han enviado al presidente de la república una carta-protesta colectiva contra las disposiciones de la nueva ley municipal, que entrega á los alcaldes las campanas y las llaves de las iglesias, así como contra las dos leyes ya votadas sobre el servicio militar de los seminaristas y sobre el divorcio (22 de junio). - En Argel han ocurrido serios desórdenes entre judíos y europeos, resultando muchos muertos y heridos, habiendo sido atacada por algunas fuerzas militarmente la ciudad (28 de junio). Una columna de tropas francesas que iba á tomar posesión de la ciudad de Lang-Son ha sido sorprendida y atacada por algunas fuerzas del ejército regular chino, causándole muchas bajas y obligándole á replegarse (27 de junio). - El gobierno pide á China 500.000 francos de indemnización de guerra por esta sorpresa y el ataque hecho á sus tropas. - En 4 de julio la Cámara de diputados aprueba por 414 votos contra 113 el proyecto de revisión constitucional. - Con motivo de la existencia del cólera en Tolon, Marsella y algunos otros puntos del Mediodía, el gobierno consultó á la Academia de Medicina si podría haber peligro en celebrar las fiestas del 14 de julio en París. El informe de la Academia fué afirmativo, y en su virtud el prefecto del Sena comunicó este informe al Consejo municipal á fin de que este suprimiera las fiestas anunciadas que correspondía celebrar por su iniciativa; pero el Consejo municipal, después de una violenta discusión, acordó celebrar las fiestas por 50 votos contra 18 y se han celebrado (16 de julio). - En la isla de Madagascar y cerca de Tamatave una columna francesa, compuesta de infantería, caballería y artillería, atacó el campamento de los hovas. La columna tuvo que retirarse á las dos horas de fuego sin conseguir ningún resultado, pues los hovas se portaron con gran valor (27 de junio). - La Cámara de diputados aprueba un proyecto de ley imponiendo una sobretasa á los vinos extranjeros que pasen de los 12 grados de alcoholización (29 de julio). - En la misma fecha el Senado aprueba el proyecto de revisión constitucional después de una ligera discusión excluyendo el artículo octavo. - Vuelto á la Cámara de diputados el proyecto de revisión constitucional, se declara urgente su discusión y por 294 votos contra 191 se aprueba tal como lo remitió el Senado (31 de julio). -

Se promulga la ley restableciendo el divorcio en Francia (1.º de agosto). - Se ha publicado el *Libroamarillo* conteniendo los documentos relativos á la cuestión franco-china después del tratado de Tien-Tsin. Los últimos documentos son del 30 de julio, en cuya fecha China no había aceptado aun el principio de la indemnización (3 de agosto). - Aprobado el proyecto de revisión constitucional, las Cámaras reunidas en congreso celebran su primera sesión en Versalles, acordando regirse por el reglamento de la asamblea de 1871 (4 de agosto). - Con motivo de la reunión del congreso el príncipe Napoleon publica un manifiesto dirigido á la Asamblea nacional, excitándola á que consulte al pueblo ya directamente ó ya por medio de mandatarios y pidiendo que se decrete la reunión de la asamblea constituyente devolviendo al pueblo el ejercicio de su soberanía (6 de agosto). - Entretanto el Congreso de Versalles ha comenzado sus deliberaciones en medio de las protestas mas ruidosas y los escándalos parlamentarios que se repiten en todas las sesiones. - El 6 de agosto se ha celebrado en París una reunión tumultuosa para protestar contra las usurpaciones que comete la asamblea al revisar la Constitución sin consultar al pueblo. Unos mil individuos pertenecientes á todas las fracciones socialistas, colectivistas y anarquistas se han reunido en un teatro, produciendo un escándalo grande con sus gritos é insultos á la asamblea y á los representantes del país. - Le ha sido dirigida al Congreso de Versalles una solicitud del Circulo del sufragio de las mujeres, pidiendo que se conceda voto á la mujer en las elecciones para los Consejos generales y municipales (8 de agosto). - El rey Oscar de Suecia llega á París (9 de agosto). - La Asamblea, por 509 votos contra 172, aprueba en totalidad el proyecto de revisión constitucional (13 de agosto). - El ministro de Agricultura, Meline, presenta á la Cámara de diputados un proyecto de ley elevando de 15 á 25 francos los derechos de importación que pagan los buques; de 8 á 12 el de los toros y las vacas; de 2 á 3 francos el de los carneros; de 0'50 á 1 franco el de los cerdos y de 4'50 á 8'50 el de las carnes saladas (15 de agosto). - La Academia de Medicina de París, después de maduro examen del método de Pasteur, considera resuelto el problema de la curación de la rabia (15 de agosto). - El rey de Annam ha muerto en Hué y ha sido elegido y coronado rey su hermano (17 de agosto). - Ha terminado la legislatura de las Cámaras francesas, pero antes se ha reunido el Senado para ratificar el proyecto aprobado ya por la Cámara de diputados relativo á la concesión de un crédito para la expedición al Tonkin (18 de agosto). - No habiendo contestado el gobierno de China á la reclamación

de indemnización de guerra por el ataque y sorpresa de Lang-Son, el gobierno ha ordenado al jefe de las fuerzas navales en China que se apodere del arsenal de Fuchú y de otros puntos importantes (21 de agosto). - En la misma fecha se retira de Pekin, arriando la bandera, la embajada francesa y se entregan los pasaportes al embajador chino en París. - El 23 de agosto la escuadra bombardea el arsenal de Fuchú, destruyendo algunos buques y las defensas que los chinos tenían establecidas. Además se apodera sin resistencia de Kelung. Después de esta acción y de destruir las baterías y defensas del río Min, la escuadra se retira de Fuchú (29 de agosto). El gobierno felicita al almirante Courbet en nombre de Francia por su enérgica conducta en Fuchú. - En el castillo de Eu ha dado á luz un niño la condesa de París (9 de setiembre). - En Madagascar la escuadra del almirante Miot se apodera de la bahía de Pasandova (27 de setiembre). - El gobierno por decreto de 6 de octubre convoca las Cámaras para una legislatura extraordinaria, que comenzará el 14 del mismo mes. - Al comenzar en este día las sesiones, se reparte un nuevo *Libro amarillo* conteniendo las notas y documentos diplomáticos referentes á las cuestiones del Africa occidental. - En el cuartel de la gendarmería de Lyon estalla en una ventana una bomba de dinamita, produciendo grandes destrozos, aunque no daños personales. Se han hecho algunas prisiones (19 de octubre). - El gobierno ha notificado oficialmente á las potencias el bloqueo de la isla Formosa. Inglaterra ha hecho observaciones para evitar dudas respecto de los buques neutrales, toda vez que ni por parte de China ni por parte de Francia se ha comunicado á las potencias la declaración de guerra (29 de octubre). - El cólera, que ha hecho grandes estragos en el Mediodía y que continúa en algunos puntos, ha desaparecido de Marsella, pero se ha presentado en París. - El Senado aprueba en totalidad el proyecto de reforma electoral y procede á la discusión por artículos (4 de noviembre). - La bahía de Tadjura, situada en el golfo de Aden á la salida del mar Rojo, ha sido ocupada por orden del gobierno francés (7 noviembre). - En la Cámara de diputados comienza la discusión del proyecto de ley sobre el encabeamiento de los vinos, y el ministro de Comercio Rouviere propone que se impongan 20 francos por hectólitro sin mas derechos á los alcoholes destinados al encabeamiento de los vinos (10 de noviembre). - En la misma fecha el Senado aprueba la ley electoral de senadores. - Al abrirse la sesión en la Cámara, el diputado Guichard, que conversaba tranquilamente con sus colegas, ha caído muerto como herido por un rayo. Por unanimidad se ha acordado levantar la se-

sion en señal de duelo (11 de noviembre). Desechado por la Cámara el artículo primero del proyecto sobre encabeamiento de vinos, el gobierno retira todo el proyecto (13 de noviembre). - El ayuntamiento de París vota una proposición invitando al prefecto del Sena á restablecer la tasa del pan, fijando el precio según el del trigo (18 de noviembre). - Para el 15 de enero de 1885 está convocada en París una conferencia monetaria. - Otra proposición ha votado el ayuntamiento de París invitando al prefecto á separar de los hospitales las Hermanas de la Caridad. - Mas de 5.000 obreros sin trabajo se han reunido en la sala Devis, en París, pronunciando discursos violentos. La reunión terminó saliendo los asistentes tumultuosamente á la calle cantando la *Marsellesa* y la *Carmanhola* (25 noviembre). - El cólera ha cesado en París (25 noviembre). - En la ley de reforma electoral la Cámara de diputados ha aprobado dos enmiendas, una estableciendo la misma incompatibilidad para los senadores que para los diputados, y otra disponiendo que los senadores sean elegidos por sufragio universal y en escrutinio por lista (2 de diciembre). - Después por 136 votos contra 34 se ha aprobado el proyecto de reforma electoral de senadores (8 de diciembre). - La Cámara de diputados aprueba también este proyecto con las modificaciones hechas por el Senado (9 de diciembre) y se promulga al día siguiente (10). - Con arreglo á esta ley se fija la elección de senadores para el 25 de enero (11 de diciembre). - En la discusión de presupuestos en la Cámara de diputados se han restablecido en la parte relativa al de Cultos algunos créditos que habían sido suprimidos por la comisión (11 de diciembre). - En la parte relativa al de Instrucción pública, la Cámara vota la supresión de los créditos destinados á las cátedras de teología católica, á pesar de la resistencia del ministro (15 de diciembre). - En vista de que el Senado no podrá tener votado para el día 1.º de enero todo el presupuesto de gastos, el gobierno pide á la Cámara un crédito de mil millones de francos para legalizar la situación económica (22 de diciembre). - En 2 de mayo se ha celebrado un convenio con España regularizando el servicio telegráfico con la colonia del Senegal por la vía española, y en 14 del mismo mes se ha celebrado otro, también con España, estableciendo el beneficio de la defensa por pobre para litigar. - El cherife de Wazan y otros dos jefes marroquíes piden su naturalización como ciudadanos franceses y les es concedida después de la aprobación del sultán de Marruecos (setiembre). - A los setenta años de edad muere en París el ex-ministro del imperio Rouher. Era apoderado general de la ex-emperatriz Eugenia y habia sido uno de los compañeros y amigos

masadictos á Napoleon III (enero). - También han muerto: el general Borell, ex-ministro de la Guerra; Francisco A. Mignet, á los 88 años, ilustre historiador y autor de la *Historia de la revolución francesa desde 1789 hasta 1814* (23 de marzo); el senador y académico Haussonville (28 de mayo); el antiguo ministro y embajador en Constantinopla Tissot (3 de julio); el doctor Faubel (16 de noviembre); el general Fleury, que figuró mucho durante el imperio (12 de diciembre), y Eugenio Pelletan, senador y escritor muy conocido (14 de diciembre).

Grecia. - La policía disuelve en Atenas una manifestación popular dirigida contra el ministerio (17 marzo). - Es tal la efervescencia política que hay en el país, que se retira de la Cámara de los diputados la oposición dirigida por Delgannis declarando que hace responsable al gobierno de las consecuencias de su conducta al imponer su voluntad al Parlamento. A pesar de esta protesta la Cámara aprueba todos los proyectos de ley pendientes (23 marzo). - En vista de la grande emigración de musulmanes de la Tesalia, el gobierno ha dictado algunas disposiciones por las que no solo se les garantizan los derechos consignados en la Constitución para todos los griegos, sino que se les autoriza para optar por la nacionalidad otomana sin que necesiten dejar el país (2 de junio). - Un violento incendio ha producido bastantes daños materiales en el palacio real de Atenas, causando la muerte á cuatro soldados y heridas de consideración á diez y ocho (6 agosto). - Una partida de bandoleros ha dado muerte cerca de Atenas á tres franceses empleados en una compañía minera robándole 100.000 francos (17 noviembre).

Haití. - El gobierno del presidente Salomon ha sometido á los representantes de las potencias extranjeras acreditadas en Puerto Príncipe un proyecto para el pago en seis anualidades de las indemnizaciones reclamadas por daños personales y materiales sufridos durante la sublevación de setiembre de 1883 por los residentes extranjeros (3 noviembre). También ha expedido un decreto concediendo amnistía completa á todos los desterrados por motivos políticos, así como á todos los que sufren condenas por idéntica causa y que fueron sentenciados por los consejos de guerra de 15 de abril (23 octubre).

Holanda. - En 14 de enero se firma un tratado de comercio y navegación con España. - En 24 de abril se celebra otro tratado de comercio y navegación con Francia. - A los treinta y tres años de edad muere en el Haya el príncipe de Orange, heredero de la corona de los Países Bajos (22 junio). Con su muerte se extingue la rama de los Orange Nassau, poniendo sobre el tapete la cuestión de sucesión al